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舉世矚目的中共十八大正在舉行，國際社會給予高度

關注，海外主流媒體每一天都及時作出報道和分析評

論。國際輿論和海外各界人士認為，中共十八大的召開

意義非凡，影響深遠。海外關注十八大，就是關注中國

與世界的關係。自2010年開始，中國穩居世界經濟第二

位置，全球經濟低迷之時，中國對世界的引擎作用更加

凸顯。經濟力量之外，中國的政治力量、文化力量，乃

至中國道義力量同樣在深遠地影響世界。 十八大後中國

將更深刻地影響世界，這是海外關注十八大的主要原

因。

海外關注十八大，是因為這次會議不僅關係到中國未

來十年的發展，而且也將對世界未來十年的走向產生重

大影響。英國媒體說，世界已經承擔不起不關心中國領

導層換屆的代價，未來10年，世界各國的決策者將越來

越關心中國在做什麼。美國《時代》周刊認為，中共新

一代領導人對美國產生的影響將遠遠超過美國新一任總

統對中國產生的影響。作為全球政治經濟大國，中國在

金融危機席捲全球的大背景下，為世界經濟發展帶來希

望，也將決定未來的經濟發展走勢。美國《外交事務》

刊物發表分析文章認為，十八大之後，中國將繼續以積

極的姿態出現在國際政治舞台上。同時，中國將從國際

規則的「應對者」轉變為「制定者」，扮演新的重要角

色。

海外關注十八大，是因為十八大選出新一代領導人將

會繼續堅持改革開放政策，使中國經濟繼續穩定增長。

當前，世界經濟仍存在很多不確定因素，中國經濟的穩

定增長將有助於全球經濟盡快復甦。2002年，中國還是

世界第六大經濟體，到2010年，已躍升為第二大經濟

體，對世界經濟增長的貢獻率達到20%，成為拉動全球

經濟增長的「火車頭」。十八大報告提出了確保到2020

年實現全面建成小康社會的目標，並為此提出了「倍增

目標」，即2020年實現國內生產總值和城鄉居民人均收

入比2010年翻一番。中國有望成為世界最大經濟體，對

世界經濟增長的貢獻率更高，更加惠及全世界人民。

十八大也吸引了世界各地華人華僑的高度關注，他

們認為這次大會關係到祖國未來的發展方向，對此表

示非常關心並寄予很大希望。十八大推動祖國走向富

民強國道路，令海外華夏兒女感到自豪和驕傲，感到

自己地位的提高。海外華僑華人的心與祖國緊密相

連，和祖國同呼吸共命運。他們表示今後要更好地聚

僑心、匯僑力，支持祖國建設，同時將熱愛祖國的精

神代代相傳。

發展局局長陳茂波昨日表示，將勾地表內部分土地撥作興建公營房屋，政

府會作整體考慮，小心平衡公私營房屋供應。政府考慮土地用途時，確保公

私營房屋供求平衡是基本原則。一些於勾地表中長期閒置或多次流標、商業

價值不大的地皮，可考慮撥作公營房屋用途。不過，現在最大的問題是，勾

地表中的土地數量非常有限，即使將勾地表內部分土地撥作興建公營房屋，

亦屬剜肉補瘡、杯水車薪，根本解決不了土地供應不足的困境。政府必須加

快開發新土地和新市鎮，才能滿足與日俱增的房屋需求。

政府雖推出提高及延長額外印花稅、引入買家稅兩項調控樓市措施，但私

樓供應嚴重不足的問題仍未解決。如將部分未被勾出的地皮用作興建公營房

屋，難免影響私樓供應量。現時可建房屋土地十分有限，政府需整體考慮公

私營房屋供求情況，在確保公屋3年上樓承諾的前提下，也要注意私樓的需

求，平衡兩者的發展情況，因時制宜處理土地發展用途。

實際上，勾地表內的土地一般不過十多塊，可供興建住宅的單位亦不多，

部分地皮因位置欠佳或面積過小，大型地皮不多，以致成功勾地的個案偏

低。過去曾出現勾地表土地連續多月無人問津的情況。政府有必要揀選表內

幾幅對發展商較具吸引力的地皮，主動招標出售。

政府應檢討勾地條件，理順勾地制度，加快土地開發程序，促進勾地表土

地應用。此外，增加土地地積比率，除可吸引發展商勾地外，亦可增加房屋

供應量。提供足夠土地建屋，確保公私營房屋供應充足，治本之方仍需積極

開拓新土地和新市鎮。新界東北發展區可提供約150公頃房屋土地，建造53.8

萬住宅單位，若再增加地積比，將可容納更多人口，滿足未來的房屋需求。

海外為何高度關注十八大 勾地表杯水車薪 增新地方可治本

陳茂波：審慎處理勾地表撥地
強調公私營供應須平衡 地產界恐影響私樓供應

居民遊行爭村屋「僭建合法化」

全年房屋供量料逾2萬伙 施永青倡全面開放二手居屋

香港文匯報訊 「爭取新界屋宇僭建物合法化關注
大聯盟」，昨日號召數百名新界居民和支持者發起遊
行，要求政府修例，將非嚴重僭建物合法化。
大聯盟稱有過千人參加遊行，警方指約有950人參

與。
「爭取新界屋宇僭建物合法化關注大聯盟」成員

昨日手持標語，由元朗賽馬會廣場集會遊行到元朗
民政事務處，沿途高叫口號，並向途經的市民派發
小冊子，爭取他們的支持。
在抵達民政事務處時，他們在門外綁黃絲帶，向

政府代表遞交請願信。

稱十年才執法矯枉過正
有參與遊行的居民聲言，其家中的僭建物已建了

十多年，但政府現在才執法，是「矯枉過正」，「政
府一直都沒有管我們，容許我們這樣做，現時就反
口，現在才去處理就不當」，「若政府早就講給我們
聽，是非法僭建的話，我們不會在10年前就建4層高
的村屋，現時才叫要拆，我們間屋點算呢」。有居民
亦稱，「加高一兩層是很平常的，因為舊的屋地契
約，我們擁有永遠業權」。
「大聯盟」要求特區政府修改法例，將非嚴重僭

建物合法化。
發言人何君堯稱，「根本問題比政府想像中還要

大，與其是這樣，在現時法例中為何不將有關情況
規範化，鼓勵有關人士正式入則去申請，最重要的
考慮是建築物是否安全」。該組織並會於11月20日再
號召居民到沙田鄉議局表達訴求。

目前，香港每年約有1.5萬個公屋單位供
應市場，但輪候宗數高達2萬申請

人，「上樓」日子遙遙無期。
有立法會議員於上周五的立法會發展及

房屋事務委員會聯席會議上，建議將勾地
表內部分未被勾出的地皮，轉為公營房屋
用途，以增加公營房屋供應，協助市民
「上樓」。

明年賣地預算案公布
陳茂波昨日出席活動時再度回應表示，因

以往已有先例，當局會對建議作整體考慮，
但目前未有最終決定，「我們一定會看看，
不表示不顧後果、一定要做」。
陳茂波續說，現時香港不單是公屋供應緊

絀，私營房屋供應亦有同樣情況。他強調政
府在考慮過程中，一定會小心平衡公私營房
屋供應，任何政策都不會「偏向一邊」。他
又謂，當局在檢視勾地表內土地的同時，亦
會密切留意未來土地供應情況，期望每年供
應1.5萬個公屋單位及約2萬個私人單位。而
下年度的賣地計劃，將於財政預算案中一併
公布。

房屋政策小組主席潘永祥昨日指，倘勾地
皮內的地皮不受地產商歡迎，而又適合發展
公屋，在公私營房屋供應數量平衡的前提
下，政府應作發展公共房屋的考慮，又指倘
從勾地表內撥出部分地皮，每年就可提供多

3,000個單位，與政府現時目標的每年供應2
萬個私人單位數量相若，「在不會影響比例
之餘，亦可增加公營房屋供應」。

將軍澳空置地可建公屋
他又指，劃作公屋的地皮，附近須有完善

的配套設施，如街市、交通、康樂文化場所
等。而位於將軍澳寶盈花園旁的數幅政府空
置地皮，坐落於將軍澳地鐵站旁，商場、街
市及體育館樣樣齊全，地理條件優越，符合
興建公屋的條件，政府原則上可考慮釋放出
地皮，以發展公屋。

中原集團董事施永青昨日接受一電視訪問
時稱，他不贊成政府將勾地表內的土地撥作
興建公營房屋，因此舉會令私人住宅地皮更
加短缺，令樓價難以抑制，又建議應提高市
區的地積比率，以刺激發展商在市區的建屋
意慾，並變相增加市區的土地。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）香港土地資源緊絀，開闢土地建屋為港府首

要任務，有立法會議員提出將勾地表內部分土地撥作興建公營房屋。發展局

局長陳茂波昨日表示，當局會對建議作整體考慮，小心平衡公私營房屋供

應。有學者贊成建議，認為撥出的地皮應以交通便利為優先選擇，又指將軍

澳區內數幅空置地皮，最符合釋放作公營房屋的條件。有地產界人士則擔心

有關建議會影響私營房屋供應，令樓價更難向下。

香港文匯報訊 (記者 文森) 運輸及房屋局
早前公布最新統計顯示，今年施工量連續3
個季度上升，第三季施工量達5,900伙，較
第二季的5,300伙上升11.3%，首3季已有
1.61萬伙施工，較去年同期的9,200伙急升
75%，創近7年新高，預計今年全年數字將
超過2萬伙。

未來數年私樓供應續增
此外，未來數月將有16幅住宅用地推

出，共額外提供約1.1萬個住宅單位。而在
2012年至2013年賣地表中，仍有29幅土地
可供出售，合計可建約8,400伙住宅單位，

估計未來數年的一手私人供應量會繼續增
加。
運輸及房屋局局長張炳良早前表示，土

地供應是現時房屋情況的癥結，政府會繼
續增加土地供應，希望透過釋放用地來興
建房屋，令未來3年至4年的住宅物業供
應，增加至約65,000個單位。

明年初售832居屋貨尾
當局將於明年初出售832個剩餘居屋單

位，亦會將36幅政府或社區用地撥為住宅
用地，同時會在啟德發展區兩幅土地試行
「港人港地」政策，盡力增加房屋供應。

香港文匯報訊（記者 陳錦燕）立法會房屋事務委
員會早前以會「炒高樓價」為由，要求當局擱置容
許5,000名白表申請人免補地價購買二手居屋的建
議。中原集團董事施永青昨日指，有關措施並不會
推高樓價，更建議應將二手居屋全面開放給所有市
民購買，以示公平。

指新政不會推高居屋價
施永青昨日在接受電視節目訪問時表示，提供

5,000個單位供白表申請人免補地價購買第二市場居
屋，是「公義」之舉，並指相對30多萬綠表申請
者，5,000個白表申請人名額只佔少數，不認為會推

高居屋樓價，政府更應進一步全面開放，令所有白
表申請人受惠：「居住在私樓內『捱貴租』的人
士，比起居住在公屋、（有）房屋補貼的人，更有迫
切購買居屋需要。」

質疑額外印花稅方向錯
施永青質疑政府剛推出「強化版」額外印花稅措

施，只有表面效果，對改善整體居住環境幫助不
大；雖然措施會令樓價下跌10%至15%，但會令市場
單位供應減少，交投大幅萎縮，是「方向錯誤」，
「企圖壓抑整個私營市場樓價，是遙遠而難行的
路」，又認為當局未來不應該再加推平穩樓價措施。

■施永清建議，全面開放

免補地價二手居屋予市

民，以示公平。 資料圖片

■陳茂波表示，一定會平衡公私營房屋供

應，不會偏向一邊。 資料圖片

■目前，香港每年約有1.5萬個公屋單位供應，但輪候人數卻高達2萬，翹首以待「上樓」。圖為牛頭角下 新公屋。 資料圖片


